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Н.В. МАРТИШИНА, Н.В. ГРЕЧУШКИНА 
 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ ОБРАЗОВАНИЯ: ВЫЗОВЫ И ТРЕБОВАНИЯ К ПЕДАГОГУ 
 
 
Мартишина Нина Васильевна, доктор педагогических наук, профессор, профессор 
ФГБОУ ВО «Рязанский государственный университет им С.А. Есенина», e-mail: 
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Гречушкина Нина Владимировна, доцент Рязанского института (филиала) ФГАОУ ВО 
«Московский политехнический университет», e-mail: grechushkinanv@gmail.com 
 
 

Аннотация. В статье анализируются изменения требований к 
подготовке и личностным качествам педагога в контексте цифровой 
трансформации образования. Выделены общие для отечественных и 
зарубежных исследований ключевые содержательные акценты, раскрывающие 
представление о личностно-профессиональных характеристиках и 
компетенциях педагога цифровой эпохи. 

Ключевые слова: цифровизация образования, педагог и педагогическая 
деятельность в условиях цифровой трансформации образования, цифровые 
компетенции педагога. 
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Аннотация. В статье рассматриваются основные тенденции 
применения цифровых технологий в воспитании молодёжи. Рассмотрено 
понятие «цифровые технологии», основные виды цифровых технологий. 
Рассмотрены плюсы и минусы цифровых технологий. Замечено, что цифровые 
технологии позволяют активно реализовать цели и задачи воспитания 
молодёжи, стоящие перед современным обществом, отражённые в 
Стратегии развития воспитания в Российской Федерации на период до 2025 
года. Сделан вывод о том, что применение цифровых технологий становится 
неотъемлемым и необходимым в профессиональной деятельности педагога. 
Решение воспитательных задач эффективно осуществляется с помощью 
средств цифровых технологий: подготовки проектов, презентаций, просмотр 
видеороликов, направленных на развитие духовно-нравственной 
составляющей воспитания человека.  

Ключевые слова: цифровые технологии, воспитание, духовно- 
нравственное воспитание, молодёжь. 
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Annotation. The article discusses the main trends in the use of digital 

technologies in youth education. The concept of "digital technologies," the main types 
of digital technologies are considered. The pros and cons of digital technologies are 
considered. It was noted that digital technologies make it possible to actively 
implement the goals and objectives of youth education facing modern society, reflected 
in the Strategy for the Development of Education in the Russian Federation for the 
period up to 2025. It was concluded that the use of digital technologies becomes 
integral and necessary in the professional activities of the teacher. Educational tasks 
are effectively solved by means of digital technologies: preparing projects, 
presentations, watching videos aimed at developing the spiritual and moral component 
of human education, etc. 
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ВОСПИТАТЕЛЬНЫЙ ПОТЕНЦИАЛ ДОПОЛНИТЕЛЬНОГО МУЗЫКАЛЬНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ ШКОЛЬНИКОВ 60-80-Х ГГ. XX ВЕКА 

 
Смирнова Ирина Эдуардовна, кандидат педагогических наук, доцент департамента 
педагогики Института педагогики и психологии образования ГАОУ ВО «Московский 
городской педагогический университет», e-mail: ismir77@yandex.ru 
 

Аннотация. В статье представлены результаты социально-
педагогической реконструкции внешкольной повседневности учащихся 
отечественных музыкальных школ второй половины XX века. Исследования 
повседневности актуальны в перспективе развития нового направления – 
педагогики повседневности, призванной выявлять пути и способы 
педагогического сопровождения процесса формирования и социализации 
личности, выходящего за рамки бытия ребенка в ограниченном пространстве 
школьного образовательного процесса.  

Интерпретация полученных результатов позволила выявить в 
образовательном процессе отечественных детских музыкальных школ 60-80-хх 
годов XX века характеристики и признаки культурной практики, 
гуманизирующей жизненное пространство обучающегося. Представленными в 
статье результатами обозначены подходы к организации дополнительного 
образования как гуманизирующей воспитывающей культурной практики 
подрастающего поколения; обосновано использование метода 
структурированного интервью в исследованиях с целью социально-
педагогической реконструкции явлений и процессов в образовательном 
пространстве.  

Цель статьи – на основе данных исследования выявить гуманистический 
воспитательный потенциал образовательного процесса отечественных 
детских музыкальных школ второй половины XX века.  

Ключевые слова: гуманизация, гуманитаризация, образовательное 
пространство, культурная практика, детская музыкальная школа. 
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EDUCATIONAL POTENTIAL OF ADDITIONAL MUSICAL EDUCATION  

OF SCHOOLCHILDREN OF THE 60-80S OF THE XX CENTURY 
 

Smirnova I.E., candidate of pedagogical Sciences, Associate Professor, Department of 
Pedagogy, Institute of Pedagogy and Psychology of Education, Moscow State Pedagogical 
University, е-mail: ismir77@yandex.ru 
 

Annotation. The article presents the results of the social and pedagogical 
reconstruction of the out-of-school everyday life of students of Russian music schools in 
the second half of the XX century. Studies of everyday life are relevant in the 
perspective of the development of a new direction - pedagogy of everyday life, 
designed to identify the ways and methods of pedagogical support of the process of 
formation and socialization of a personality, which goes beyond the framework of a 
child's being in the limited space of the school educational process. 

The interpretation of the results obtained made it possible to identify in the edu-
cational process of domestic children's music schools in the 60-80s of the XX century 
the characteristics and signs of cultural practice that humanizes the student's living 
space. The results presented in the article indicate approaches to the organization of 
additional education as a humanizing educational cultural practice of the younger gen-
eration; substantiated the use of the method of structured interviews in research for 
the purpose of socio-pedagogical reconstruction of phenomena and processes in the 
educational space. 

The purpose of the article is to identify the humanistic educational potential of 
the educational process of domestic children's music schools in the second half of the 
XX century on the basis of research data.  

Key words: humanization, humanitarization, educational space, cultural practice, 
children's music school. 
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ФОРМИРОВАНИЕ СОДЕРЖАНИЯ ДОШКОЛЬНОГО ВОСПИТАНИЯ И 
ОБУЧЕНИЯ В ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ПЕДАГОГИКЕ В НАЧАЛЕ XXI ВЕКА 

 
Рубинчик Юлия Семеновна, старший преподаватель кафедры дошкольного 
образования ГОУ ВО Московской области «Московский государственный областной 
университет», е-mail: luch2118@mail.ru 
 

Аннотация. В статье рассматривается роль истории становления 
теоретических основ дошкольного воспитания и обучения; отличия 
современного состояния развития дошкольной педагогики в России; 
закономерности развития ребенка в дошкольном возрасте; проблемы и 
недостатки в исследовании процесса образования,  обучения и воспитания 
детей дошкольного возраста в России на сегодняшний день. Рассмотрены 
теоретические основы содержания дошкольного воспитания и обучения 

Ключевые слова: дошкольное воспитание и обучение, историко-
педагогические исследования дошкольной педагогики,  содержание дошкольного 
образования, личностно-ориентированный подход, системы формирования 
дошкольного воспитания и обучения. 
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FORMATION OF THE CONTENT OF PRESCHOOL EDUCATION IN DOMESTIC 
PEDAGOGY AT THE BEGINNING OF THE XXI CENTURY 

 
Rubinchik Yul.S., Senior Lecturer, Department of Preschool Education, Moscow State 
Regional University, e-mail: luch2118@mail.ru 
 

Annotation. The article examines the role of the history of the formation of the 
theoretical foundations of preschool education and training; differences in the current 
state of development of preschool pedagogy in Russia; patterns of development of a 
child in preschool age; problems and shortcomings in the study of the process of 
education, training and upbringing of preschool children in Russia today. The 
theoretical foundations of the content of preschool education and training are 
considered 

Key words: preschool education and training, historical and pedagogical research 
of preschool pedagogy, the content of preschool education, personality-oriented 
approach, systems for the formation of preschool education and training. 
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АРТ-ТЕРАПИЯ И АРТ-ПЕДАГОГИКА В ОРГАНИЗАЦИИ ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ 
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Илларионова Людмила Петровна, доктор педагогических наук, профессор кафедры 
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Аннотация.  В статье рассматриваются возможности применения 
различных форм и методов арт-терапии, а также  арт-педагогики в 
воспитательном процессе дошкольной образовательной организации, 
доказывается, что арт-терапия – является не только методом медицинского 
воздействия на организм человека, но может быть использована в качестве 
эффективного воспитательного средства в образовательных организациях 
любого уровня; рассматриваются психологические механизмы различных 
направлений арт-педагогики, а также показаны возможности арт-терапии и 
арт-педагогики в воспитательном пространстве  дошкольной 
образовательной организации. 

Ключевые слова: арт-терапия, арт-педагогика, образовательная среда, 
воспитание искусством, социальная адаптация, эмоциональная культура, 
психическое здоровье, отклонения, девиации. 
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methods of art therapy, as well as art pedagogy in the educational process of a 
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Аннотация. При организации сетевого взаимодействия обучающихся по 
вопросу генерирования установки на здоровый стиль жизни и для 
формирования когнитивного, мотивационного и практико-деятельностного 
контента должны быть грамотно использованы все педагогические ресурсы, 
созданные научными школами прошлых поколений.  
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Аннотация. В сфере проведенного исследования автор обращается к 
проблемам организации процесса иноязычного образования. Перед педагогами 
высшей школы стоит задача сформировать не только языковые и речевые 
навыки в процессе обучения иностранному языку, но и расширять информацию 
в сфере профессиональной коммуникации. В целом, программа по изучению 
иностранного языка призвана обеспечить единство образовательного 
пространства на территории Российской Федерации в рамках первой ступени 
высшего профессионального образования. Опираясь на измерение 
трудоемкости учебной работы, автор перечисляет и описывает все виды 
контроля успеваемости, приходя к выводу о том, что развитие высшей школы 
требует радикальных изменений, позволяющих учащимся овладевать 
стратегиями, конструировать личностные знания, взаимодействовать с 
другими субъектами образовательного процесса и с окружающим миром в 
целом.  

Ключевые слова: высшее образование, учебный предмет, 
нелингвистический вуз, контроль знаний, профессиональная компетенция, 
профессиональные образовательные программы высшего образования, 
трудоемкость учебной работы, текущий контроль успеваемости, 
промежуточная аттестация, итоговая аттестация. 
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ORGANIZATION OF FOREIGN LANGUAGE EDUCATION’S PROCESS AND THE 

MONITORING OF STUDENTS’LEARNING ACHIEVEMENTS  
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Aleksandrova E.V., Candidate of Pedagogical Sciences, Associate Professor of the 
Department of Foreign Languages and Latin, Samara State Medical University, e-mail: 
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Annotation. In the field of the research, the author deals with the problems of 
organization of foreign language education’s process. Teachers in higher educational 
establishments are faced with the task of developing not only language and speech 
skills in the process of teaching a foreign language, but also expanding information in 
the field of professional communication. In general, the foreign language’ study 
program is designed to ensure the unity of the educational space on the territory of the 
Russian Federation as part of the first stage in higher professional education. Based on 
the measurement of the labor intensity of training activities, the author lists and 
describes all types of monitoring of learning achievements, coming to the conclusion 
that the development of higher education requires radical changes allowing the 
students to master strategies, construct personal knowledge, interact with other 
subjects of the educational process and with the outside world in the whole. 
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knowledge control, professional competence, professional educational programs of 
higher education, labor intensity of training activities, current monitoring of progress, 
intermediate certification, final certification. 
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Аннотация. Данная статья посвящена 50-летию Орловского 
государственного института культуры и кафедры народных инструментов и 
оркестрового дирижирования. Авторы раскрывают краткую историю 
кафедры и творческие биографии преподавателей, которые готовят 
художественно-исполнительские кадры по народным инструментам для 
средних профессиональных и высших учебных заведений. Большое значение 
придается практической подготовке будущих специалистов. 

Ключевые слова: Орловский государственный институт культуры, 
кафедра народных инструментов и оркестрового дирижирования ОГИК. 
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Annotation. This article is dedicated to the 50 th anniversary of the Orel State 
Institute of Culture and the Department of Folk Instruments and Orchestral Conducting. 
The authors reveal a short history of the department and creative biographies of 
teachers who train personnel in folk instruments for primary, secondary and higher 
educational institutions. The authors emphasize the importance of practical training of 
future specialists. 
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Аннотация. В статье рассматриваются возможности социальных 
ресурсов  музея-заповедника в профилактике факторов риска подростковой 
агрессивности. Особое внимание уделяется интерпретации терминов 
«агрессия», «агрессивное поведение»; описанию эмпирического исследования с 
целью выявления уровня агрессии подростков; музейной интерактивной 
экскурсии как организованной педагогической среды для поддержки и 
сопровождения в профилактике подростковой агрессивности и 
распространения девиаций, а также разработке специальной программы, 
направленной  на совершенствование работы музея-заповедника по 
предупреждению и профилактике агрессивного и девиантного поведения 
подростков. 

Ключевые слова: агрессивное поведение, подростковая агрессивность, 
социальный ресурс, профилактика, музейная среда, музейная педагогика, музей-
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SOCIAL RESOURCES OF THE MUSEUM-RESERVE IN THE PREVENTION OF RISK 

FACTORS FOR ADOLESCENT AGGRESSIVENESS: BASED ON THE MATERIALS  
OF EMPIRICAL RESEARCH 
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Koval E.A. Researcher of the Federal State Budgetary Institution “Pskov-Izborsk United 
Museum-Reserve”, e-mail: accapella2009@yandex.ru 
 

Annotation. The article discusses some approaches to understanding the 
possibilities of social resources of the museum-reserve in the prevention of risk factors 
for adolescent aggression. Particular attention is paid to the interpretation of the terms 
"aggression", "aggressive behavior"; a description of an empirical study to identify the 
level of aggression in adolescents; museum interactive excursion as an organized 
pedagogical environment for support and accompaniment in the prevention of teenage 
aggression and the spread of deviations, as well as the development of a special 
program aimed at improving the work of the museum-reserve for the prevention and 
prevention of aggressive and deviant behavior of adolescents. 

Keywords: aggressive behavior, adolescent aggressiveness, social resource, 
prevention, museum environment, museum pedagogy, museum reserve, interactive 
museum. 
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ДОСУГ КАК СОСТАВЛЯЮЩАЯ ЖИЗНИ СОВРЕМЕННОЙ СТУДЕНЧЕСКОЙ 

МОЛОДЕЖИ (НА ПРИМЕРЕ ТЕХНИЧЕСКОГО ВУЗА) 
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«Московский автомобильно-дорожный государственный технический университет», 
аспирант департамента социально-культурной деятельности и сценических искусств, 
Институт культуры и искусств ГАОУ ФО «Московский городской педагогический 
институт», e-mail: polinafursova@yandex.ru 
 

Аннотация. Учеными и исследователями социально-культурной 
деятельности досуг признается важнейшим средством становления 
личности, так как влияет на процесс социализации молодого поколения. 
Досуговая деятельность оказывает прямое воздействие на образовательную, 
семейную, трудовую жизнь студенческой молодежи: она же и помогает 
снимать физические и умственные нагрузки за счет своих рекреационных 
функций. То, как студенческая молодежь использует свое досуговое время 
определяет и интересы личности, круг духовных потребностей, а также 
культурный уровень индивида. В виду имеющихся сложностей в социально-
культурной жизни на данный момент времени, имеется потребность в 
изменении подхода к организации досуговой деятельности для студенческой 
молодежи: информатизация, переход на дистанционную форму обучения, а 
также снижение духовно-нравственных ориентиров молодежи напрямую 
влияют на их участие в социально-культурных процессах. Наличие различных 
интерактивных технологий досуга позволяет каждому представителю 
студенческой молодежи подобрать что-то с учетом своих интересов, однако 
для вовлечения представителей студенчества необходимо их необходимо 
заинтересовать. 

Ключевые слова: досуговая деятельность, лидерство, лидерские 
качества, культурно-досуговая деятельность, современные интерактивные 
технологии, социально-культурная среда, студенческая молодежь. 
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LEISURE AS A COMPONENT OF THE LIFE OF MODERN STUDENTS  
(ON THE EXAMPLE OF A TECHNICAL UNIVERSITY) 
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Automobile and Road Construction State Technical University; graduate student of the 
Department of Social and Cultural Activities and Performing Arts, Institute of Culture and 
Arts, Moscow City University, e-mail: polinafursova@yandex.ru 
 

Annotation. Scientists and researchers of socio-cultural activities are recognized 
as the most important means of formality of personality, as it affects the process of 
socialization of the younger generation. Leisure activities have a direct impact on 
educational, family, work life of student youth: it also helps to shoot physical and 
mental loads at the expense of their recreational functions. The way the student youth 
uses their leisure time determines the interests of the personality, the range of spiritual 
needs, as well as the cultural level of the individual. In view of the available difficulties 
in social and cultural life at the moment, there is a need to change the approach to 
organizing leisure activities for student youth: informatization, the transition to the 
remote form of training, as well as a reduction in the spiritual and moral benchmarks of 
young people directly affect their participation in socially -cultural processes. The 
presence of various interactive leisure technologies allows each representative of 
student youth to pick up something taking into account their interests, but to involve 
representative students need to be interested in interest. 

Key words: leisure activities, leadership, leadership qualities, cultural and leisure 
activities, modern interactive technologies, socio-cultural environment, student youth. 
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Аннотация. Рассмотрена проблема подготовки бакалавров 
юриспруденции. Выявлено, что создание здоровьесберегающей среды 
способствует эффективной реализации компетентностного подхода в 
ведомственном вузе. Проведен анализ категории «здоровьесберегающая 
среда» с психолого-педагогической позиции. Раскрыта сущность 
профессиональной компетенции бакалавров юриспруденции и роль потенциала 
здоровьесберегающей среды в её формировании.  

Ключевые слова: бакалавр юриспруденции, потенциал, 
здоровьесберегающая среда, профессиональная компетенция. 
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university. The analysis of the category "health-preserving environment" from a 
psychological and pedagogical position is carried out. The essence of the professional 
competence of bachelors of law and the role of the potential of the health-saving 
environment in its formation are revealed. 

Key words: bachelor of Law, potential, health-saving environment, professional 
competence. 
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Аннотация. В статье раскрывается взаимосвязь профессиональной 
культуры и процессов профессионального и личностного развития 
специалистов в области физкультуры и спорта. Профессиональная 
подготовка в системе высшей школы рассматривается как этап 
профессиогенеза личности. Выделены основные противоречия, выступающие 
движущей силой профессионального развития специалистов в области 
физкультуры и спорта. Представлены характеристики профессиогенеза, 
раскрывающие динамику компонентов профессиональной культуры 
специалиста. Определены целевые установки профессионального развития 
личности в контексте формирования профессиональной культуры будущих 
специалистов в области физкультуры и спорта. Отмечено, что реализация 
целевого подхода к формированию профессиональной культуры в системе 
высшего образования позволит обеспечить гибкое реагирование на 
актуальные общегосударственные проблемы и индивидуальные потребности 
обучающихся. 

Ключевые слова: профессиональная культура, профессиогенез, система 
высшего образования, специалисты в области физкультуры и спорта. 
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Annotation. The article reveals the interrelation between professional culture and 
the processes of professional and personal development of specialists in the field of 
physical education and sports. Professional training in the higher school system has 
been considered as a stage of personal occupational genesis. The main contradictions 
driving the professional development of specialists in the field of physical education 
and sports have been highlighted. The characteristics of occupational genesis have 
been presented, revealing the dynamics of specialists’ professional culture components. 
The objectives of the professional development of the individual in the context of future 
specialists' professional culture formation in the field of physical education and sports 
have been determined. It has been noted that the implementation of a targeted 
approach to the professional culture formation in the higher education system will 
allow for a flexible response to current national-level problems and students' individual 
needs. 
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Аннотация. В статье дано методическое обоснование применения 
профессионально-ориентированных образовательных технологий при 
выполнении курсового проекта по профилирующей дисциплине направления 
подготовки 54.04.03 Искусства костюма и текстиля. Рассмотрены и логически 
обоснованы последовательность и методика выполнения различных этапов 
работы в процессе курсового проектирования. 

Ключевые слова: образовательные технологии, курсовое проектирование, 
композиция костюма, творческие эскизы. 
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Аннотация. Статья посвящена проблеме эффективности применения 
мобильных приложений в обучении иностранным языкам. Авторы подчеркивают 
возрастающую роль мобильных сервисов, их популярность в качестве 
инновационного средства обучения. В статье рассматриваются предпосылки и 
современное состояние мобильного обучения, приводятся актуальные данные об 
использовании цифровых мобильных устройств в образовательных целях, 
объясняется популярность смартфонов среди пользователей, в том числе и для 
изучения иностранных языков. Цель данной статьи – изучить контент 
мобильных приложений, используемых разработчиками педагогических приемов и 
методов, для определения перспектив их применения в ходе самостоятельного 
изучения иностранных языков. В статье достаточно подробно описаны 
доступные пользователям популярные мобильные приложения для изучения 
английского языка, которые группируются в соответствии с решаемыми 
задачами. Авторы статьи анализируют содержание представленных 
материалов и отзывы пользователей, выявляют методические приемы, 
применяемые разработчиками, описывают образовательные возможности 
рассматриваемых ресурсов. На основе проведенного анализа делается вывод о 
преимуществах и недостатках применения современных мобильных технологий с 
целью овладеть иностранным языком. Особое внимание уделяется возможности 
использования мобильных приложений в рамках профессионально 
ориентированного обучения иностранному языку. Проведенный анализ позволил 
выявить некоторые слабые стороны современных мобильных приложений, 
определить пути их дальнейшего развития и совершенствования с целью 
расширения возможностей и повышения эффективности мобильного обучения.  

Ключевые слова:  иностранный язык, мобильное обучение, мобильные 
приложения, мобильные технологии, электронное обучение, профессионально-
ориентированное обучение. 
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Annotation. Тhe article touches upon the problem of effective use of mobile 
applications in foreign languages learning. The authors underline the increasing role of 
mobile technologies and their popularity as innovative means of learning. The 
background and current state of mobile education are considered, latest data on the 
use of digital mobile technologies in educational process are provided, the popularity of 
smart phones among users, including for the purpose of education is explained. The 
article aims to study mobile applications content as well as pedagogical methods used 
by designers in order to define the prospects of using them in foreign languages self-
studying. The article gives a detailed review of popular mobile applications with free 
access for learning English which are grouped in accordance with the addressed tasks. 
The authors analyze the content of learning materials and users feedback, determine 
instructional techniques used by elaborators, describe training opportunities of these 
resources. The conclusion concerning the advantages and disadvantages of using 
modern mobile technologies in order to learn a foreign language is drawn on the basis 
of the provided analysis. Much attention is given to the possibility of using mobile 
applications within professionally oriented learning of foreign languages. The 
conducted analysis reveales some weaknesses of existing mobile applications and helps 
determine the ways of their future development and improvement in order to extend 
the possibilities and increase the efficiency of mobile education. 

Key words: foreign language, mobile education, mobile applications, mobile 
technologies, e-learning, professionally oriented learning. 
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Annotation. The article presents the results of a study of the professional identity 
and personal characteristics of students, which are a prerequisite for the formation of a 
professional orientation and motivation of a future teacher. 
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Аннотация. Инклюзивная культура является одной из составляющих 
инклюзивного образования. В настоящее время существует необходимость в 
разработке образовательных систем и программ, учитывающих 
индивидуальные образовательные потребности обучающегося с ОВЗ. В 
статье рассмотрены понятия: инклюзивное образование, толерантность, 
инклюзивная культура. Выделены основные принципы инклюзивного 
отношения к личности. Рассматривается вопрос о профессиональной 
компетентности преподавателя в работе со студентами с ограниченными 
возможностями здоровья.  
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Аннотация. В данной статье рассматриваются психологические аспекты 
формирования самооценки в подростковом возрасте. Эта тема является 
актуальной ввиду того, что самооценка наиболее существенная 
составляющая самосознания личности и исследование факторов ее 
формирования позволит открывать новые возможности в формировании 
позитивной самооценки. Анализ литературных источников отечественной и 
зарубежной психологии показал, что наиболее изученными являются такие 
вопросы как определение понятия «самооценка», ее составляющие, 
особенности, место в структуре личности. Проблема формирования 
самооценки, как одной из индивидуально-личностных особенностей, 
рассматривается в трудах отечественных (Б.Г. Ананьев, Л.И. Божович,  
А.В. Захарова, И.С. Кон, А.Н. Леонтьев, В. В. Столин и др.) и зарубежных  
(Р.Бернс, У. Джеймс, Ч. Кули, Дж. Мид, С. Холл, Э. Эриксон и др.) исследователей. 
Подростковый возраст является ключевым периодом развития, когда 
происходит формирование самооценки. Основными факторами, 
оказывающими влияние на этот процесс, являются семейные отношения и 
стиль общения в семье, оценка интеллектуальных и личностных качеств 
педагогом, общение в кругу сверстников и социально-психологический статус 
подростка. Самооценка отражает качественные изменения, происходящие в 
структуре личности в подростковом возрасте, а также является отправной 
точкой перехода на новый «взрослый» уровень личностного развития. В связи с 
этим изучение психологических аспектов формирования самооценки в 
подростковом возрасте является необходимым.   

Ключевые слова: самосознание, самооценка, образ «Я», психологические 
факторы, чувство взрослости. 
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Annotation. This article examines the psychological aspects of the formation of 
self-esteem in adolescence. This topic is relevant in view of the fact that self-esteem is 
the most essential component of a person's self-awareness and the study of the factors 
of its formation will open up new opportunities in the formation of positive self-esteem. 
Analysis of literary sources of domestic and foreign psychology showed that the most 
studied are issues such as the development of self-esteem, its structure, functions, 
opportunities and patterns of formation. The problem of the formation of personal self-
esteem is considered in the works of domestic (B.G. Ananiev, L.I. Bozhovich, A.V. 
Zakharov, I.S. Kon, A.N. (R. Burns, W. James, C. Cooley, J. Mead, S. Hall, E. Erickson and 
others) researchers. Adolescence is a key developmental period when self-esteem is 
formed. The main factors influencing this process are family relationships and 
communication style in the family, the teacher's assessment of intellectual and 
personal qualities, communication with peers and the social and psychological status of 
a teenager. Self-esteem reflects the qualitative changes taking place in the structure of 
the personality in adolescence, and is also the starting point for the transition to a new 
"adult" level of personal development. In this regard, the study of the psychological 
aspects of the formation of self-esteem in adolescence is necessary. 

Keywords: self-awareness, self-esteem, the image of "I", psychological factors, a 
sense of adulthood. 
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Аннотация. Статья посвящена актуальной проблеме современного 
дошкольного образования – формированию поведенческих навыков у 
дошкольников. В статье даётся анализ научной литературы по изучаемому 
вопросу, обосновывается сюжетно-ролевая игра, как эффективное средство 
формирования поведенческих навыков. Формулируется определение 
поведенческих навыков дошкольников, раскрываются этапы их формирования в 
процессе сюжетно-ролевой игры. 
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